



Essai **LE VER, C'EST LA VIE !**

Quel est le point commun entre la légende du Seigneur des Anneaux de John Tolkien, Maître Yoda dans Star Wars et Le Petit Prince d'Antoine de Saint-Exupéry ? Ce constat : on a toujours besoin d'un plus petit que soi.

Aujourd'hui, la planète est en danger. Et qui pour la sauver ? Un plan international ? Une COP21 ? Une COP43 ? Un Superman de l'écologie ? Non. Le ver de terre. Oui ! Le ver de terre.

C'est la thèse exposée par Christophe Gatineau, agronome spécialisé en permaculture et agroécologie, auteur du blog « Le jardin vivant », dans un petit essai réjouissant et pédagogique.

Pour l'auteur, « l'avenir de nos générations futures repose sur cette bestiole,

première biomasse animale terrestre, qui vit dans la terre ». Christophe Gatineau lance un véritable cri d'alarme : « Étant donné que 95 % de notre alimentation dépend des sols et que les sols disparaissent avec les vers de terre sous les effets de l'érosion, elle-même amplifiée par leur absence, nul besoin d'un dessin pour saisir que nous leur préparons un destin funeste. »

Comme disait Lamartine : « Un seul être vous manque et tout est dépeuplé. »

Mickaël DEMAUX

*l'« Éloge du ver de terre »,
par Christophe Gatineau.
212 pages. 16,90 €.
Éd. Flammarion.*